



榎本 洋介

えのもと・ようすけ 札幌市文化資料室職員。55年、岩見沢市生まれ。道教大札幌校卒業後、東京大学芸術学院修了課程を修了。札幌・北辰中教諭、新札幌市史編集員を経て、08年から現職。札幌の歴史を中心に

市民向け講座や子供向けのセミナー、古文書講座なども開いている。著書に「開拓使と北海道」、共著で「明治期近代日本の光と影」「北海道の歴史と文化」。

佐賀藩主であり、幕末に島義勇を蝦夷地探検へ送り込んだり、明治になり維新政府の中でも従二位で大納言などを歴任し、開拓使でも長官となつた人である。ところが、佐賀城本丸歴史館と鍋島報效会が探したところ、鍋島直正への辞令が2種類出てきた。本書は「○○卿」と呼んだ。このことから、佐賀では「開拓使身で開拓権判官でもあつた岩村右近が、佐賀の乱で首謀者として刑死する江藤新平に宛てた書簡に、秋田県権令となつた島についての感想を述べていることなどを教わった。

さらに鍋島直正への開拓長官任命と「開拓長官」任命の2枚である。さらに「開拓長官」任命には、「転大納言」八月十六日と開拓長官から大納言へ転任の言辞まで記されている。政府は7月8日に職員令を出し、2官6省体制となる。

佐賀藩王であり、幕末に島義勇を蝦夷地探検へ送り込んだり、明治になり維新政府の中でも従二位で大納言などを歴任し、開拓使でも長官となつた人である。ところが、佐賀城本丸歴史館と鍋島報效会が探したところ、鍋島直正への辞令が2種類出てきた。本書は「○○卿」と呼んだ。このことから、佐賀では「開拓使身で開拓権判官でもあつた岩村右近が、佐賀の乱で首謀者として刑死する江藤新平に宛てた書簡に、秋田県権令となつた島についての感想を述べていることなどを教わった。

さらに鍋島直正への開拓長官任命と「開拓長官」任命の2枚である。さらに「開拓長官」任命には、「転大納言」八月十六日と開拓長官から大納言へ転任の言辞まで記されており。

佐賀では次のような推測を述べた。職員令では、開拓使は宣教師・按察使と同様に「人材ニ從テ其位階ヲ定ム」ことになつてゐる。このことは、開拓使は大蔵省のよう常設官ではなく、臨時または特任の役所だったと理解されている。しかし樺太での対ロシア問題が切迫したため、8月半ばに北海道開拓を含め北方問題に対処する常設官にかわった。だから辞令を出し直すことになったのではないだろうか、とも考えられる。「島義勇」を書いたことで、考へるべき、新たな課題が生まれたのである。

# 謎の辞令出し直し

小学校3、4年生の時に社会科の授業で、札幌や北海道の歴史を学び、島義勇や開拓使のことを勉強したが、今の中学校ではほとんど勉強しない。

そのため北海道でも島について知つてゐるのは少なくなつた。その意味でも島の北海道での業績を紹介するのは島義勇のことだつた。そして島の

幕末維新「八賢伝」という本や、佐賀偉人伝などで、必ず名前が挙がるほどに佐賀県では有名人である。しかし明治7年(1874年)に起つた佐賀の乱で反政府側の豪族党首にまつりあげられ、乱後、刑死する。そのためか佐賀では有名人で、ながら業績はあまり知られていないと。逆にそのことに興味を持つて頂けたのか、昨年12月、佐賀市で開いた出版記念講演会には80人ほどの方が参加してくれた。

今回は、島義勇が北海道でのようなことを行ったかを中心にして書いてみる。

1955年生まれの私は、



業績を紹介することは、明治初期の北海道の位置づけや北海道の歴史を知つてもううことでもある。

佐賀でも島義勇を研究しようとすることになった。直正は、

任命の辞令が2種あつたことが話題となった。

「島義勇」編集中に、鍋島直正の「任開拓長官任命辞令」を載せることになった。直正は、

役職名について、例えば開拓使日誌の明治2年7月13日から8月2日までの記事は、鍋島直正への「任開拓使長官」、清水谷公考への「任開拓使次官」、島をはじめとして判官らへの「任開拓使判官」など、すべて「使」の字が付いているが、8月15日以降の島義勇の役職名は「開拓判官」、東久世通禕への「開拓長官」任命となっている。島義勇への

辞令は、現物は確認できなかつたが、「札幌百年の人びと」(1968年刊)に「開拓判官」任命辞令の写真が載せられている。

2種の辞令は、「開拓使長官」が先に出され、「開拓長官」が出し直しされたと思われるが、なぜ出し直しされたのか考へなければならない。

佐賀では次のような推測を述べた。職員令では、開拓使は宣教師・按察使と同様に「人材ニ從テ其位階ヲ定ム」ことになつてゐる。このことは、開拓使は大蔵省のよう常設官ではなく、臨時または特任の役所だったと理解されている。しかし樺太での対ロシア問題が切迫したため、8月半ばに北海道開拓を含め北方問題に対処する常設官にかわった。だから辞令を出し直すことになつたのではないだろうか、とも考えられる。「島義勇」を書いたことで、考へるべき、新たな課題が生まれたのである。